

EL COMERCIO

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE, MIGUEL A. SALAZAR

Núm. atrasado, 25 cts.

San José, viernes 15 de Enero de 1897

Núm. suelto, 10 cts.

BOTICA DEL COMERCIO

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público un surtido completo de drogas y medicinas de patente, más barato que cualquiera otra casa de su género.

En ventas al por mayor y al contado hace descuentos de seis por ciento, garantizando no sólo la pureza y legitimidad de la mercadería sino el despacho esmerado y pronto.

Recomendamos nuestros FILTROS PASTEUR de tres velas á \$ 20-00, de seis velas á \$ 47-00 y de diez velas presión simple para familia neto á \$ 70-00.

GRAN DEPOSITO

de ropa hecha, negra y de color, cortes de último estilo en sacos, chalecos y pantalones, tengo constantemente listo en mi Sastrería y Tienda de ropa hecha en el propio Mercado, frente a la Banca de la Violeta.

Fluxes para hombres desde \$ 16 á \$ 20.

Ternos para niños de 7 á 13 años, desde 8 á \$ 12.

Los dibujos de casimires y las clases a completa elección del interesado, satisfacen los gustos más exigentes; y en cuanto al trabajo, toda obra aunque no sea de encargo se vigila cuidadosamente mientras se hace.

Garantizo mi trabajo.

RAFAEL VARGAS V.

RAFAEL CALDERON MUÑOZ

Doctor en Medicina, Cirujía y Obstetricia, despacha en su casa de habitación número 246, Avenida Central, Este (bajos de la casa de don Baltasar Salazar)

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m.

EL MAS COMPLETO SURTIDO

de mercaderías hay en casa de

W. STEINWORTH & Hno.

Venta exclusiva á comerciantes en condiciones favorables y á precios módicos

¡ATENCIÓN!

En mi Carnicería, á 25 varas del Mercado, en la calle de la Sabana, se vende la carne, á los siguientes precios:

| | | | |
|-----------------------|--------|-----------|--------|
| la libra de lomo..... | 40 cs. | El ½ kilo | 45 cs. |
| „ posta de cuarto... | 30 cs. | El ½ „ | 35 cs. |
| „ posta corriente... | 25 cs. | El ½ „ | 30 cs. |
| „ posta con hueso.. | 20 cs. | El ½ „ | 25 cs. |

CELESTINO ALEGRE.

SCHWARTZ LOWE & CO.

IMPORTADORES Y EXPORTADORES.

Acabamos de recibir un magnífico surtido de mercaderías que ofrecemos á nuestra numerosa clientela á precios sin competencia.

HOTEL Y RESTAURANT

CENTRAL

ALAJUELA, COSTA RICA

Lo mejor en su género en esta ciudad
MESA ESQUISITA
ESMERADO SERVICIO.

COCINA ESTILOS

Francés, Americano Y Español

CANTINA

Surtida con los mejores licores extranjeros, conocidos en el país.
Refresco de todas clases y hielo constantemente.

Este establecimiento situado en casa de don Florentino Montenegro, frente al Parque Central, ofrece al público cuartos amplios y bien ventilados, propios para familias y pasajeros.

FERNANDO MAGRI.

Propietario

Arroz patna entero - á \$ 10-50 quintal.

Candelas de parafina al por mayor al 40 o/o

Vende en su establecimiento

MIGUEL CORONADO.

ALERTA

Sillas para barbero, tijeras grandes y pequeñas. Novedad en cuellos y puños muy finos.

Tónico y Tricófero á ochenta centavos, precio de costo.

BARBERÍA ANTILLÓN.

AVISO

El 17 del mes próximo pasado en el local de la Escuela Elemental de Varones, situado en la "Cuesta de Moras," después del examen de los alumnos de que es maestra la señorita Amelia Mora se le perdió á una señorita un reloj de oro, pequeño, dentro de un portamoneda.

A la persona que lo haya encontrado ó dé razón quien lo tenga, el que suscribe dará una magnífica gratificación.

José Antonio Caballero P.

San José, 11 de diciembre de 1896.

DOCTOR M. FISCHER

CIRUJANO DENTISTA

AMERICANO

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

Antiguo despacho de los

Dr. G. G. G. y Ulloa

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

Biblioteca de La Irradiacion

Barrio de doña Carlota (Madrid)

SUCURSAL: FUENCARRAL, 109, MADRID

QUE ES EL CIELO

POR CAMILO FLAMMARION

Precio: 2,50 pesetas.

Índice: I. El Cielo.—II. La Astronomía.—III. Nuestro planeta.—IV. Los movimientos de la Tierra.—V. Consecuencias de los movimientos de la Tierra.—VI. El nuevo ojo de la humanidad. Los instrumentos de óptica y los observadores.—VII. El sistema del mundo.—VIII. El Sol.—IX. La Luna.—X. Los métodos en Astronomía. Cómo se miden las distancias de los astros, cómo se calculan sus volúmenes y sus pesos.—XI. Descripción de los planetas: de nuestro sistema: Mercurio, Venus, Marte, Júpiter, Saturno, Urano y Neptuno.—Y XII El Cielo estrellado. Descripción general de las constelaciones y método práctico para encontrar en el firmamento las estrellas y conocerlas por sus nombres.

Ilustran la obra numerosos grabados, entre los que citaremos: Origen astronómico de los días de la semana; Zonas y Climas; El gran telescopio de Lassell; Teoría del aumento de un anteojito en su más simple expresión; Teoría del telescopio; Plano del sistema solar; Magnitudes comparadas del Sol y los planetas; El Sol y sus manchas; Tipo de mancha solar; Carta topográfica de la Luna; Eclipse total de Sol; Medición de la distancia á la Luna; Aspecto del planeta Mercurio; Vistas telescópicas de Venus; Aspecto de Marte; Los canales de Marte; Aspecto telescópico de Júpiter; Saturno; La Osa Mayor; Método para encontrar la plar; Casiopea, Andrómeda, Pegaso, Perseo; Cabra, Pléyades; Las constelaciones del Zodiaco, etc., etc.

Esta Biblioteca también ha publicado del mismo autor los siguientes folletos, que se expenden al precio de 25 céntimos el ejemplar: *El punto fijo en el Universo; Errores en el fin del Mundo; Cómo acabará el Mundo; El Sol y la Luna; Cometas, Estrellas fugaces, Aerolitos; Curiosidades sidéreas, y Distancia de las estrellas.*

Muy en breve saldrá á luz *La vida de Copérnico*, original también de Flammarion, que se expenderá al precio de 2,50 pesetas.

NUEVO METODO

de sumar con rapidez, facilidad y exactitud no fatigando la memoria

por don Felipe Navarro

Precio: Una peseta

Este método, que sorprende extraordinariamente al verlo usar, por primera vez, está llamado, sin duda alguna, á sustituir el antiguo sistema de sumar, por reunir las ventajas que su título indica. Es un método por el que se hace de la suma una distracción en vez de un molesto y pesado trabajo, como sucede con el sistema antiguo, siendo tan fácil su ejecución, que hasta los niños pueden efectuar las mayores sumas, pues sólo se necesita sumar hasta diez, y multiplicar por diez, ciento, mil, etc., según los casos, ó sea por la unidad seguida de ceros; operaciones sencillísimas por cierto, y que no fatigan la memoria, dando completa seguridad en la suma.

Dicho método ha venido usando el autor desde que lo inventó, hace algunos años, con gran sorpresa de cuantos le han visto practicar muy pesadas operaciones con una rapidez y exactitud asombrosas; y no cesando de instarle personas competentes para que lo publicase, se decidió á hacerlo, anunciándolo solamente en las oficinas principales, en la mayoría de las cuales es ya conocido y apreciado de utilísimo invento, según cartas que obran en poder del autor.

Y para la aceptación que ha merecido, se ha creído conveniente darle mayor publicidad, á fin de que sea conocido por toda clase de personas á quienes pueda ser útil. Y para que los señores maestros, que hallándose en duda agradecerán al conocer

EL COMERCIO

NUEVO AÑO

Comienzan nuestras tareas del año 1897—y "El Comercio" entra en ellas con firmísima voluntad de ser útil aunque con temores muy fundados de no conseguirlo por su insuficiencia.

Ah! cuando tomamos la pluma sentimos dentro de nosotros mismos una fuerza expansiva, un deseo, una inspiración: nuestro pensamiento se llena de generosas ideas y nuestro corazón late apresuradamente excitado por el noble impulso... pero ay!... esas ideas, luego de expresadas no se conocen!

Cómo han cambiado en el corto trayecto del cerebro á la pluma! Lo que se nos figuró argumento contundente, vemoslo convertido en vulgar razoncilla incapaz de convencer.

Es nuestra impotencia, nuestra ignorancia, nuestra ninguna práctica en las lides periodísticas. — Lo confesamos; pero nos proponemos hacer todos los días esfuerzos nuevos.

Nuestra voluntad no desmayará ante lo árduo de la labor, sólo si pedimos un poco de indulgencia.

"El Comercio" hace llamamiento á esas bien cortadas plumas que tan fielmente dejan sobre las cuartillas la generosa idea concebida para que, honrando sus columnas, contribuyan á la propaganda y desarrollo de los principios liberales, de las ciencias, de las artes y de esa sana política que guiada por la buena fé, contribuye de modo poderoso á la instrucción cívica del pueblo.

Llama también á los humildes escritores que hacen sus primeras campañas impulsados por su deseo de ser útiles á sí mismos y á sus semejantes aunque en sus escritos no brille el estilo por lo ameno ó bien escogido, con tal que el fondo, la idea, responda á los fines que debe tener como norte el periodista.

Ser útil á los demás salvando su pequeño contingente rebosando

á "El Comercio" al reanudar sus tareas en éste nuevo año.

Que lo pasen muy feliz nuestros bondadosos lectores y que no olviden que exclusivamente de su favor depende la vida de esta humilde hoja que atentamente les saluda.

CUBANOS Y

COSTARRICENSES.

—(o):—

La hermosa perla Antillana es madre de una raza ardiente, simpática y laboriosa que junto con estas cualidades descuella, entre sus jóvenes individuos, por defectillos que son por otra parte, explicables dadas sus pasiones personales excitadísimas por la guerra que hoy se sostiene y por el ardor del sol que mete su cuna.

La cuestión "Independencia, libertad," considerada en abstracto, como síntesis de las más nobles aspiraciones de un Pueblo, tiene, en absoluto, la simpatía general americana.

Eso está fuera de duda. Pero la insurrección Cubana actual contra la nación Española, su Metrópoli y el género de guerra empleado tiene muchos partidarios y muchos enemigos, sin necesidad que estos enemigos "ipso facto" hayan de serlo de las libertades.

Menester es deslindar las cosas. No admira tanto el mundo el heroísmo de Washington y Bolívar, como la cordura y prudencia de sus actos.

No es lo esencial triunfar, es necesario merecer el triunfo. Justificar ante el mundo que no es sólo el instinto sanguinario de la fiera que ansía la libertad selvática, lo que lanza á una masa de hombres á derramar sangre preciosa.

No sólo con el plomo se obtiene la humillación del enemigo, máxime cuando éste es más fuerte. El lidiador más débil es el más obligado á probar con su conducta siempre digna que merece el triunfo aunque la fortuna no se lo conceda sobre el campo de la violencia.

Y cuando el enemigo, siendo superior en fuerza,

da pruebas de ser superior en cordura, en generosidad, en respeto hacia el lugar donde tiene hospitalidad, entonces este enemigo es el que gana laureos y el que ante el mundo civilizado demuestra ser mejor. Las naciones tienen también su Código especial y su "Manual de urbanidad" basados en el derecho colectivo.

Por más sagrada que sea la idea que un símbolo representa [sin la sanción internacional] "puede" con mover y alucinar al individuo pero jamás "debe" alucinar á una Nación cuando ello no afecta en nada su integridad ó su honor Nacional. Tal modo de apreciar los sucesos, que hasta hoy ha sido la pauta de la Alta Política Costarricense es por otra parte lo que más se amolda á los preceptos del Código de las Naciones y lo que ha mantenido á nuestro pequeño país á una altura envidiable en el concepto de otros más fuertes y civilizados, y alejado de nosotros complicaciones molestas y de éxito, seguramente dudoso, para el bienestar y progreso nacional.

Quedémonos los costarricenses siendo costarricenses, que demasiado tenemos que hacer para ser dignos hijos de nuestra pequeña patria y no prodiguemos nuestras energías en ajenas contiendas dentro de la misma familia.

Fáltale aún á nuestro propio progreso el concurso resuelto de todos; miremos pues al interior de nuestro propio hogar y no seamos, como dice un vulgar aforismo "Candil de la calle y oscuridad de la casa." Nuestras palabras dictadas por la más sana intención y con vista de los sucesos ocurridos después de la 3ª corrida de toros, no deben tomarse como directas para nadie. Ellas por otra parte, creemos que no envuelven violencias ni pasión de ningún género.

Señor Redactor del Comercio.

P.

Para cumplir como puedo mi obligación de Reporter, escribo estas líneas para su periódico.

Suceso desagradable

Después de la corrida de toros del sábado, un grupo de jóvenes mal aconsejados entre los que habían algunos cubanos y otros extranjeros de Colombia y Nicaragua alteraron el orden con una ridícula y criticable onada.

Tal acontecimiento en una capital como San José, en medio de una concurrencia numerosa de la mañana de señoras y niños, desde de la

cultura y buena educación de los que en ella tomaron parte.

La policía sofocó el desorden casi en seguida mostrándose enérgica y comedida.

Afortunadamente sólo hubo uno que otro tarro arrugado sin lamentar, por dicha, desgracia alguna de consecuencia mayor.

Pirotecnia.—Hemos de confesar que ese arte está en mantillas por aquí. Los fuegos de artificio en estas noches de fiestas cívicas no han sido gran cosa. Las bombetas que lanzaban al aire los ramilletes de luces fueron lo único que hizo honor al Pirotecnista; lo demás muy viejo muy vulgar y si á esto se añade lo inadecuado del sitio donde la función tenía lugar, se convencerá U. de que no divertieron mucho.

Muy bonitos son los parques es indudable; pero nos hace mucha falta en San José una buena plaza espaciosa, sin obstáculos aunque estos sean flores.

Si el actual Municipio se ocupara en llenar esta necesidad y así lo efectuara, merecería una estatua.

La Mascarada.—La Colonia Alemana, dejando de un lado por breves momentos su proverbial seriedad, hizo las delicias de la capital con su mascarada carnavalesca de bastante buen gusto. En lo demás, la mascarada estuvo vulgar y sin alma.

Esta parte de Carnaval es lo que más divierte y regocija y cuando de fiesta se trata, debe dedicársela preferente atención, aunque se suprimiera la lidia de mansos borregos, ó sea novillos, que maldita la gracia que tiene ni la diversión que proporciona.

No sabemos si el Municipio ó el Gobierno, nos regaló con una función del Circo Donwan, gratis et amore.

Lástima que en vez de las corridas de los bichos de don Narciso, no se hubiesen dado representaciones del Circo Charini en la misma plaza de toros.

Las Corridas.—Por lo que dejamos apuntado, ya comprenderá U. que no somos sus partidarios [de ellas] ni nos satisficieron este año, ni á nosotros ni á ninguno.—Muy flojas estuvieron.

Se nos ocurre que la época de nuestras fiestas cívicas está muy mal elegida. Al comienzo del verano generalmente estamos más pobres que al fin de él, y más ocupados en las faenas indispensables de la recolección del café y otros cereales y, á menos que dichas fiestas se hagan en honor de San Silvestro no vemos motivo alguno para elegir esos días.

En Abril sería distinto. Una fecha que recordar—más dinero que gastar y buen tiempo para holgar.

Así es, señor Redactor que si le parece buena, acoja la idea y robustézcala en sus columnas editoriales.

Bailes populares.—En concepto nuestro, son éstos los que dan la nota de tono á nuestras fiestas cívicas.—Sin ellos parece que falta todo. Suprimida la publicidad de los juegos de dados que atraía en años anteriores tantísima concurrencia, sólo quedan los bailes citados como atractivo de género y netamente popular.

Y... ¿Cree U. señor Redactor, que se ha ganado mucho en moralidad no permitiendo los juegos de dados?

¿Quién sabe!...
Dónde cree U. que se queda una parte de las gentes cuya falta se nota en derredor de la Plaza de Toros?

Pues señor, jugando á los dados en cafetales, potreros, callejuelas y demás lugares ocultos... retirados... muchos tan retirados que están á 25 pasos del mercado, de la Luna.

Si vamos reueltos á tirar un par de pesos en cualquiera casa, ¿qué mal hay en que se arriesgue á la suerte bajo la vigilancia de la Policía al aire libre?

¿No se arriesga en loterías? En los caballitos, en el billar, en el dominó, en la suerte de las argollas que vimos en estas corridas?

¿Que esto desmoraliza?...

Está por verse. Lo prohibido tiene un atractivo inmenso.—Lo público y reglamentado puede siempre encausarse de modo que produzca el mal menor; pero veo, señor Redactor que me alejo del objeto de mi crónica por engalfarme en asuntos de moral trascendental; perdono U.

Las retretas.—Según los entendidos, las bandas cumplieron muy bien su cometido, eso sí que los pobres músicos, lo mismo que el público, se quejan amargamente por el destrozo del calzado y la fatiga de las piernas, pues distribuidas las fiestas de un extremo á otro de la ciudad, sólo los cocheros lo dan por bueno.

Las retretas se verificaron junto á la estatua del héroe del 18 de julio; pero éste, lejos de tener su parte en el respeto de sus conciudadanos, hizo el papel de soporte para una malísima y pobre iluminación.

Vamos á concluir, dirigiendo algunas palabras al actual Municipio, al cual, entre parentesis, saludamos atentamente, deseándole que nos desee un feliz año nuevo; el cual creemos cumplido si las próximas fiestas cívicas nos las dá en Abril de 98—[decretándolo ahora] con mucha y buena mascarada—funciones agradables que no sean corridas de toros bonitos fuegos de artificio y bailes populares; pero todo en una nueva y bonita plaza que tanta falta nos hace, y no como ahora, cada cosa en un extremo y todo tan chirle.

REPORTER

AÑO NUEVO

Una ocasión estando en Viena asistí á la "Fiesta de las Flores" en el Wiener Prater, la cual se celebra en mayo, el mes de las flores de las partes y de las maqui...

quien dice ilusiones y primavera de la vida. En ese paseo desfilaron ante nuestra vista marquisitas empolvadas como en aquellos dichosos tiempos de Luis XIV, verdaderas monerías como las que se admiran en las famosas porcelanas de Sajonia y Sévres; aristocráticas damas ataviadas con todo el buen gusto que nos ofrece este siglo XIX; señoritas encantadoras que deslumbraban con su belleza; Landeaux, Feytons y Victorias de las más acreditadas fábricas de *Voitures*, recamadas materialmente de flores, parecían jardines ambulantes, conduciendo á banqueros, nobles y á toda la *high life* de la corte imperial de Viena, quién se había dado cita en el *Prater*, ávida de respirar el aire puro de aquel paseo de la elegancia vienesa.

Esta misma impresión nos hizo la fiesta con que se celebraron las bodas de la señorita Amalia Montealegre C., hija del cumplido caballero don Mariano Montealegre h. y de la noble y respetable matrona doña Adelia Carazo de Montealegre, con un amigo nuestro, con Gerardo Hernández G. no menos ilustre que su blanca prometida, pues descende de don Juan Hernández, el reputado comerciante que supo llegar hasta la cumbre, por su honradez y probidad tan conocidas, que por lo mismo han pasado á ser proverbiales, y de doña Flora Golcher de Hernández, nuestra segunda madre, allá cuando en tiempos remotos nos encontramos lejos de la tierra que nos vio nacer, y quien por sus virtudes muy apreciada es en nuestra sociedad.

Este fué el acontecimiento más simpático que nos presentó el año nuevo, después de habernos despedido del viejo, en medio de las melodías que el nuestro Castegnaro arrancara por medio de su batuta á la orquesta que saludaba el nacimiento del año actual y la muerte del 1896, en el baile dado en obsequio de la Legación de la República Mayor.

Esas bodas significan la unión de dos corazones que se amaban desde hacía ya bastante tiempo que auguran una felicidad no interrumpida, como la que adora tanto á los esposos Montealegre, como también fué la de los esposos Hernández, todo el tiempo que vivió el jefe de la familia.

La infinidad de regalos que recibieron el día de su matrimonio los nuevos cónyuges Hernández — Montealegre, es una prueba de lo mucho que son apreciados en esta sociedad. La alegría rebozaba en todas partes; los dueños de la casa se multiplicaron para atender á los numerosos invitados y creo que todos salieron haciendo fervientes votos por la dicha de la pareja de desposados. Esos son nuestros muy sinceros.

JAJALJIT.

MAS ENREDO RELIGIOSO

Los misioneros Evangelistas en un mundo materialmente el mundo.

Afrontan los peligros, los malos climas, la zaña de otras sectas y llevan su obra adelante, teniendo como tienen mucha facilidad y sencilla elocuencia para impresionar los ánimos.

Sus esfuerzos son dignos de mejor causa—Su doctrina aunque se acerca un poco á la de Cristo, está muy distante de ella.

Sus pastores se casan y eso es prenda de moralidad; pero para algunas cosas buenas que tienen, las hay y muchas que arrastran al hombre al absurdo.

Su casta sacerdotal está establecida y asume la dirección de los hombres para salvarlos sin que pueda comprobarse que lo hagan sin ningún interés mundano.

A Dios se le adora en Espiritu y en verdad.—Así es, que bajo el punto de vista moral Religioso nada gana Costa Rica con esa secta y bajo el punto de vista político social es peligrosa.

Son esos misioneros ciudadanos extranjeros que no han renunciado á sus derechos civiles y que pertenecen á Naciones fuertes y absorventes por naturaleza. En pueblos sencillos y casi católicos, ó mejor dicho, católicos y casi cristianos, como el de Costa Rica, es muy fácil que ocurran desaveniencias religiosas por la nueva predicación y que esas desaveniencias aumentadas de pronto con la pasión de secta se conviertan en hechos más ó menos punibles y naturalmente encaminados contra esos ciudadanos extranjeros que no dejarían pasar la ocasión de acatarlos de cañal bajo el fuego del cañón inglés ó Americano atraído en forma de reclamos internacionales por la expeditiva vía del más fuerte.

Nuestros sacerdotes católicos si bien no son costarricenses, son Romanos, es decir, nada bajo el punto de vista de reclamar á cañonazo limpio.—Y por tanto, aparte de la cuestión de conciencia está mejor el país con ellos que con los otros.

La prueba la estamos viendo. Estos sectarios no son como los que hasta ahora hemos conocido y que tienen su templo hace muchos años, á 50 varas al Este del Seminario.—Con estos no ocurre nunca nada desagradable, antes por el contrario.

Pero no así los otros: son activos, absorbentes, catequizadores, atrevidos y apoyados por potencias que tienen las fauces abiertas para devorar naciones chicas.

No dudamos que el señor Ministro de Cultos esté dedicando largos ratos de meditación al problema que se presenta.

Es más serio de lo que nos figuramos.

D. VALDEAR

Sociedad Mercantil Costarricense.

En la sección del 10 del corriente que tuvo lugar en el *Hotel Belisari* fué nombrado por unanimidad de votos para Director don Isidro Levkowiez.

Próximamente daremos cuenta del acta cuya publicación se ordenó, como también de la nueva Directiva elegida en la Asamblea general.

DE PALMARES.

Señor Redactor de

EL COMERCIO.

A la ligera, escribo esta correspondencia; no es porque este su servidor sea hombre de intrincados asuntos, nada de eso, sino porque diciendo que uno escribe á la ligera, disimula un tanto los gazaftones que pueda cometer.

Palmare es una villa bonita ¿quién lo niega? Tiene muchas de lo mejor, aspecto envidiable y todo el valle de su jurisdicción es fértil y bien cultivado. Bien se nota, á ojos vistos, que sus buenos hijos tienen excelentes dotes para el cultivo de la tierra y que es gente inmejorable para el trabajo.

Orgullosos debían estar los palmareños con su cementerio, que es en nuestro concepto, de primera.

No menos será el templo en construcción, pero á ser francos hemos de decir que el pueblo de Palmare con semejante obra, se ha echado á cuestras trabajo superior á sus fuerzas, porque ese templo costará centenares de miles. Lá tima grande que no se invirtieran semejantes cantidades en cosas más útiles y de mayor provecho como son: escuelas públicas y oficinas del Gobierno. Sin embargo el pueblo está contento y hay que dejarlo porque él es libre y dueño y señor de su voluntad.

Todos bendicen el señor Cura por su índole progresista; nosotros sólo lo hemos visto y saludado de lejos, nos parecemos muy démoderata pues el día del turno pudimos observar que vendía ovejas con miel. ¿Qué Dios lo bendiga!

La Filarmónica es buena; los músicos parecen excelentes muchachos y quizá ellos con mejores instrumentos harían mucho más. Extrañeza ha causado, que en esta villa el señor Político no abra la oficina de su cargo á las 8 a. m. como es costumbre, sino á las 11. Puede que tal vez hagamos un cargo injusto, y que el abrir á las 11 sea costumbre y ley aquí. Si así fuere, perdónenos el señor Jefe Político.

Palmare será con el tiempo, un centro de los más importantes y su movimiento, que ya empieza á crecer, será grande.

Como pensamos estar algunos días en esta localidad, quiero decir en una hacienda cercana, tal vez seguiremos enviando crónicas para su periódico.

Por hoy concluyo, quedando su amigo y servidor

FOCIÓN.

Diciembre 31 de 1896.

—DE PURISCAL—

Señor Director de

EL COMERCIO

San José.

Un caso grave me ha impedido dirigir á U. otra misiva y por ello he guardado silencio aun ante las diatribas é insultos. Dije antes que penosa es la tarea de escribir para el público, máxime si hay que flagelar á alguien por esto ó esotro; y he ahí una serpiente herida.....

Froilán Castro, ex Alcalde de Escasú, en el N.º 2436 del *Heraldo* de 13 de Noviembre vomita toda la bala que le produjo su renuncia (?) dice, de la Alcaldía del Puriscal (?) no renunciará también la de Escasú por motivo de los remitidos publicados en las Repúblicas? Recuerde U., señor Director, que he dicho á U. que la moralidad del Cantón ha dependido de sus autoridades..... y vea U. como muy pronto se ha confirmado mi dicho.

Hasta ahora sabemos que la garantía de un empleado, y judicial, consista en ocho meses de servicio, y no sirva la del que rindió ocho años.

Si no ha leído aquel pasqu沿海, léalo para que se persuade de lo que le he dicho: aquello no es *bilingüe*, sino *trilingüe* ó *polígloa*.

Calcule U. si con personas de aquella talla andarían esto derecho.....! Ahora tenemos que el actual Alcalde ha mandado, ó lo ha puesto él, el pasqu沿海 de Froilán, en los tabiques de la sala de la Alcaldía, seguramente con el fin de exhibir á Froilán su caro amigo y...

Podemos presentar hasta 100 firmas de lo que se afirmó en mis anteriores.

Mucho ha agra leido el pueblo al Supremo Tribunal de Justicia, que haya atendido sus indicaciones y que oportunamente haya admitido aquellas *renuncias* (?)

Con qué señor alunido (y de veras) quede U. con que es instruido, humilde, inteligente, y... BILINGUE; pero procure que no se le espete aquel episodio de Guzmán Blanco:

Cuando tenga U. setenta años, haya U. sido Presidente de una gran nación, sea U. casado, tenga U. siete hijos y 30 millones de capital, entonces le admitiré su pujante desafío. Entre tanto, piense U. lo que mejor le cuadre de mi valor, pues yo no me bato con niños, aunque briosos, irresponsables.

El que tiene el tejado de vidrio;.....El que con lo anda.....

Recomendamos á U., señor Director, la lectura del párrafo IV de "Pequeñeces," inserto en *El Comercio* de 30 de diciembre y que se encuentre en cartera datos importantes. Comentaremos.—Suyo

CORRESPONSAL.

Puriscal, Enero de 1897.

MONTERO & C.ª

La afamada LIBRERÍA de estos señores se propone hacer algo que nos agrada. En su extenso ramo venderá al precio más bajo á que vendan otras casas de su género y aun rebajará, con lo que el comprador no podrá menos que preferir á los señores Montero & C.ª Auguramos grandes negocios en este año nuevo á esa famosa Librería, cuyo surtido magnífico es bien conocido de todo el público.



En un...

Agucero

el hombre se caló hasta los huesos. Y esta mojadura le dió un resfriado. Descuidado éste se le presentó la tos. Con motivo de la tos tuvo que guardar cama. A tomar una dosis del Pectoral de Cereza del Dr. Ayer al principio, le hubiese atajado el resfriado, impedido la subsiguiente enfermedad y padecimiento, y economizado gastos. El remedio casero para resfriados, toses, mal de garganta y todas las afecciones pulmonales es el

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PREPARADO POR

Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Póngase en guardia contra las imitaciones baratas. El nombre de—Ayer's Pectoral—aparece en la envoltura de realce en el cristal de cada frasco.

Empresa la Nueva York DE

RAFAEL FONSECA CALVO ESTABLECIDO EN 1890.

8ª Avenida, 150 varas al Este del Seminario [antes C. del Seminario].

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería.

Herrería.—Se ensuchan, ruedas de carruajes, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

Hojalatería.—Colocación de canos y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molendones y lavaderos de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventiladores para excusados, poniendo en éstos las famosas giratorias.

Carpintería.—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

Armería.—Composición de toda clase armas.

Fontanería.—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanque filtros y demás trabajos concernientes.

En Suma.—Solicítense lo que se desea á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Se tornea toda clase de piezas de madera.

BUENA EPOCA PARA CONSTRUIR

Manuel Echeverría vende magníficos lotes para edificar á un peso cincuenta centavos y dos pesos vara cuadrada. Nada hay más barato ni mejor situado en San José, paseo de la Sabana á cien varas de la Quinta Rojas Troyo.

TIP DEL COMERCIO.

GRAN HOTEL CENTRAL

Su combinación con el Imperial

PROPIETARIO DE AMBOS

G. de Benedictis.

SAN JOSÉ—COSTA RICA.

La Marina

Entre las muchas novedades que acaba de recibir este antiguo y acreditado establecimiento de abarrotes al por mayor y al menudeo ofrece al público:

Vinos blancos y tintos de la bien conocida casa Chabanneau Fils; cigarrillos y puros habaneros y de Jamaica; queso Paragiano; un surtido completo de pastas alimenticias frescas, de buen gusto y cuyo solo empaque convida.

Cantina bien surtida, trato y despacho esmerados, pues el propietario no desdena atender á sus parroquianos personalmente.

No se olvide que LA MARINA vende sal de comer á dos libras de dieciseis onzas cada una por quince centavos.

BARATILLO

DE SOMBREROS DE PITA

Vestidos de chaquetón desde \$ 10,00, chaquetones solos en magníficos casimires desde \$ 5,50 hasta \$ 10,00. Pantalones desde \$ 4,50 hasta \$ 8,00

Surtido, el más completo de camisas de algodón, lana, seda y de lino desde seis reales la pieza hasta \$ 4,50

Pantalones de mezclilla Nelson, revés blanco y revés colorado á \$ 2,00 cada uno. Pantalones en driles de muy bonitos colores y buenas clases desde \$ 25 para arriba.

Camisetas y calsoncillos, artículo fuerte y duradero, á prueba de trabajos y escandalosamente baratos, lo mismo que un sinnúmero de menudencias de que no hacemos mención, porque seríamos muy fastidiosos.

Por vía de aclaración queremos hacer saber al público en general que nuestra tienda no tiene sucursales en ninguna parte y mucho menos en el Mercado. Los artículos que hacen una especialidad en nuestro ALMACEN DE ROPA HECHA se expenden solamente en la esquina del Parquecito llamado de "La Merced", frente a la Capilla de esta Iglesia y al Banco de Costa Rica en la propia casa del Hotel Francés.

Para evitar equivocaciones al comprador, le damos las señas anteriores, con más esta que distingue á nuestra casa: como garantía especial para el público de que ni se le engañe ni se le da trato que no sea todo lo cortés posible. Los propietarios atienden siempre y personalmente al comprador.

Robert Heimanos.

Sucesores de Mr. Certain.

BOTILLERÍA ESPAÑOLA

A MIS CLIENTES

y al público les aviso que he trasladado mi establecimiento la "Botillería Española" al amplio y antiguo local en que antiguamente tuve mi tienda de géneros. He instalado una cantina al último estilo y en ella puede la gente de buen gusto, pasar ratos agradables en compañía de personas decentes y tomando licores exquisitos. Especialidad en COCKTAILS y BITTERS.

uis Arce.

La GRAN VIA

Avisamos á los comerciantes que hemos recibido un gran surtido

de Géneros, Abarrotes, Ferretería y Licores

En los precios no tenemos competencia

Lienzos variedad, Alp cas, Corbatas. Géneros para camisas, Rebozos de hilo y seda, Aretes, peines, tijeras, Negros pañolones de lana, Victorias, Zarazas, infinidad de perfumes, Agua florida etc. Leche condensada, Arroz, Ostiones, Gustosas carnes, Ricas conservas, Almidón perlá, Novedad de Galletas, Vasas de esperma y entre otras cosas. Avne en botas Licores finos. Anís del Mon, Gotas amargas, Ron de Jamaica, Apo libaris y Wiskey No edad en vinos, Vermuth, francés Italiano, Molo, Anís del Mon, etc.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

propiedad de H Tournon & Co

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & H^o

á los precios siguientes:

| | |
|---|---------|
| Caja..... | \$ 9-00 |
| Botella..... | 1-00 |
| media botella..... | 0-50 |
| Barril de 6 docenas ya emboteado volviendo el caso..... | 45 00 |

REPRESENTO EN

Puntarenas las siguientes casas:

The James Everad's Breweries—New York 8 y 10 East 134 th St. (Toda clase de famosísimas cervezas).

Packer's Union Fertilizer C N. York. P. O. Box 1528. (El abono «TRÓPICO»)

Guido Gebruder, Burdeos (Vinos y Cognacs).

Empresa "La Nueva York" de Raf. Fonseca Calvo y "La España" de Batalla y Fernández, de S. José C. R.

Puntarenas, 27 de Noviembre de 1896.

FANCO? GIL MAYORGA.

¡ ATENCION LECTOR !

¿Es usted delicado para tomar cognac, wiskey, cerveza, vino, cocktail, aperitivo y demás yerbas alcohólicas? Pues pase á mi establecimiento de Pulpería y Vinatería situado en la Calle Central, Sur, 50 varas al Norte del Templo de la Dolorosa; allí encontrará librerías de todas clases, finos y ordinarios, extranjeros y del país, caros y baratos, y surtido completo de materias comibles y bebibles frescas como no se han visto nunca.

ELADIO RIVERA.

LA ZAPATERÍA DE

HIGINIO CARMONA

Acaba de recibir Sateles, Cueros finos, hiladillas, Elásticos varias clases, entre ellos de seda, cáñamo, etc., etc.

Todo á Precios Muy Bajos

SASTRERÍA

DE

RAMON CERDAS

Surtido completo de géneros de superior calidad.

Trabajo esmerado y pronto, al gusto de los parroquianos.

Exactitud en la entrega de obras encomendadas.

Precios módicos.

Corte á última moda.

Especialidad en la hechura de las tan celebradas

CAPAS ESPAÑOLAS

para lo que se cuenta con práctica bastante y materiales excelentes.

Pastelería Francesa

Cantina bien servida, Vinos y Cognacs de la acreditada casa Chabanneau. Tostados, confituras y sandwiches á la orden.

FRANCISCO L. PORTE.

CERVECERÍA COSTARRICENSE

CALLE DE LA SABANA

DE

P. G. VIELLA

Cerveza doble blanca y negra.

Cerveza sencilla ideal

Frescos gaseosos de toda clase.

Fabricación esmerada con materiales de calidad superior.

Eviten las imitaciones

DEL

PAN DE VIENA

ó SOBADO Y DE LAS LEGÍTIMAS GALLETAS "CRISTINA" DE

EL GALLITO DE JOSE FOIX

En el mismo establecimiento se vende HARINA fresca á precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.

Aviso á mis clientes que acabo de recibir MANTECA FR marca Smith, legítima, en tercerolas y en cuñetes de 100 y libras

Harina fresca EL GALLITO

Y DEL MOLINO VICTORIA

CANFÍN ASTRAL en latas y PAPEL DE ENVOLVER para expendio de pan y toda clase de artículos de pulpería.

BUENA OPORTUNIDAD

Necesito hasta quince familias pobres, pero de buenas comendaciones, para trabajar en mi finca de San Carlos.

El clima y agua son inmejorables

Ofrezco además de trabajo, casa independiente y terreno para sembrar sin pagar terraje.

Los que quieran aprovechar este ofrecimiento, pueden atenderse con las siguientes personas.

En San Ramón con don Lucas Caballero, en Palmares con don Bernardo Sagot y en Grecia con don Pedro Barahona. Alajuela, 3 de Enero de 1897.

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

Se publicará en 1^o de Diciembre

FORMAS CREADAS POR LOS PENSAMIENTOS

Y

Química Oculta

CON MAGNÍFICAS LAMINAS EN COLORES

DOS INTERESANTES ESTUDIOS PUBLICADOS POR

A. BESANT

Relacionados con los más importantes problemas perseguidos por la ciencia, como son la permeabilidad de la materia, los últimos descubrimientos del

DR. RONTGEN

LA FOTOGRAFIA A TRAVÉS DE LOS CUERPOS OPACOS

Y LAS RECIENTES EXPERIENCIAS DE

REICHENBACH Y EL DR. BARADUC

Así como las teorías químicas del sabio

MR. BROOK

Recomendamos encarecidamente este opúsculo á todos los hombres de ciencia.

PRECIO DOS PESETAS.

Los pedidos á la Redacción de la "Revista Teosófica"

SOPHIA.—Calle de Atocha, 127, duplicado.—MADRID

Y EN TODAS LAS LIBRERÍAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA